
400060 - ما حكم وضع تلبيسة للسن من السيراميك بعد برد السن الأصلي؟

السؤال

عندي رباعيات صغيرة، أسنان HUTCHINSON(، وعرض علي طبيب الأسنان إمكانية وضع أسنان سراميك فوقها،
وذلك ببردها لكي تثبت أسنان سراميك فوق الأسنان الصغيرة، فهل هذا جائز؟

الإجابة المفصلة

أولا :

أسنان )HUTCHINSON( تعتبر علامة على مرض الزهري الخلقي، والذي يحدث عندما تنقل الأم الحامل مرض
الزهري الرحمي إلى الرحم أو عند الولادة.

ا. تمت تسمية ا أو حديديً ا مثلثيً تظهر الحالة عند ظهور الأسنان الدائمة للطفل، وتتخذ القواطع والأضراس مظهرً
الحالة على اسم السير جوناثان هاتشينسون، الجراح الإنجليزي واختصاصي مرض الزهري الذي عمل في لندن.

وينظر: أسنان هاتشينسون.

ولا حرج في معالجة هذه الأسنان بوضع تلبيسة على السن بعد برد السن؛ لأن الوشر أو البرد أو التفليج للسن يجوز
لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ ودٍ رضي الله عنه قال: " سَ عُ سْ إذا كان علاجا؛ لما روى أحمد )3945( عن ابْنِ مَ

" وقال الشيخ أحمد شاكر: إسناده صحيح . اءٍ نْ دَ ةِ إِلَّا مِ مَ اشِ الْوَ لَةِ وَ اصِ الْوَ ةِ وَ رَ اشِ الْوَ ةِ وَ صَ نْ النَّامِ ى عَ نَهَ

قال الشوكاني رحمه الله: " قوله : )إلا من داء(: ظاهره أن التحريم المذكور إنما هو فيما إذا كان لقصد التحسين، لا
لداء وعلة ، فإنه ليس بمحرم " انتهى من "نيل الأوطار" )6/229( .

اتِ مَ شِ وْ تَ سْ الْمُ اتِ وَ مَ اشِ نَ اللَّهُ الْوَ الَ : " لَعَ دِ اللَّهِ بن مسعود رضي الله عنه قَ بْ وقال النووي رحمه في شرح حديث: عَ
لَّى اللَّهُ ولُ اللَّهِ صَ سُ نَ رَ نْ لَعَ نُ مَ ا لِي أَلْعَ مَ . وقال: وَ لْقَ اللَّهِ اتِ خَ رَ يِّ غَ نِ الْمُ سْ اتِ لِلْحُ لِّجَ فَ تَ الْمُ اتِ وَ صَ نَمِّ تَ الْمُ اتِ وَ صَ النَّامِ وَ

لَّم( رواه البخاري )4886(، ومسلم )3966( : سَ هِ وَ لَيْ عَ

ا بْتهَ ارَ نْ قَ مَ وز وَ جُ لِكَ الْعَ ل ذَ عَ فْ تَ ات ، وَ يَّ بَاعِ الرُّ ا وَ نَايَ ا الثَّ نَانهَ ن أَسْ ا بَيْ د مَ رُ بْ نَان بِأَنْ تَ لْأَسْ ات ا لِّجَ فَ اد مُ رَ ات(: الْمُ لِّجَ فَ تَ " ) الْمُ
تْ زَ جَ ا عَ ذَ إِ ار ، فَ غَ نَاتِ الصِّ نَان تَكُون لِلْبَ لْأَسْ ن ا ة بَيْ يفَ ة اللَّطِ جَ رْ هِ الْفُ ذِ لِأَنَّ هَ نَان ،  لْأَسْ ن ا سْ حُ رِ وَ غَ ا لِلصِّ ارً هَ ، إِظْ نّ ي السِّ فِ
ا ضً ال لَهُ أَيْ قَ يُ ة ، وَ يرَ غِ ا صَ نهَ م كَوْ تُوهِ ر ، وَ نْظَ نَة الْمَ سَ ة حَ يفَ يرَ لَطِ صِ دِ لِتَ رَ بْ ا بِالْمِ دهَ رُ بْ تَ ، فَ تْ شَ حَّ تَوَ ا وَ نّهَ تْ سِ رَ بُ أَة كَ رْ الْمَ
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ير يِ غْ لِأَنَّهُ تَ  يث ، وَ ادِ لْأَحَ هِ ا ذِ ا لِهَ ول بِهَ عُ فْ الْمَ لَة وَ اعِ لَى الْفَ ام عَ رَ ل حَ عْ ا الْفِ ذَ هَ ة( ، وَ رَ شِ وْ تَ سْ الْمُ ة وَ رَ اشِ ن الْوَ نْهُ )لَعْ مِ ر ، وَ شْ الْوَ
لِيس . لِأَنَّهُ تَدْ  ير وَ وِ زْ لِأَنَّهُ تَ  الَى ، وَ عَ لْقِ اللَّه تَ لِخَ

نِ . سْ ا لِلْحُ لَبً لِكَ طَ لْنَ ذَ عَ فْ نَاهُ يَ عْ مَ نِ ( فَ سْ ات لِلْحُ لِّجَ فَ تَ له : ) الْمُ وْ ا قَ أَمَّ وَ

لَا وه : فَ نَحْ نّ وَ ي السِّ ب فِ يْ جٍ ، أَوْ عَ لَا هِ لِعِ لَيْ تْ إِ اجَ تَ ا لَوْ اِحْ ن ، أَمَّ سْ لَبِ الْحُ ول لِطَ عُ فْ وَ الْمَ ام هُ رَ لَى أَنَّ الْحَ ة إِ ارَ يهِ إِشَ فِ وَ
لَم" انتهى من "شرح صحيح مسلم" )13/107( . اللَّه أَعْ بَأْس . وَ

فإذا كانت أسنانك معيبة، مثلثة أو محددة، فلا حرج في علاجها باستعمال التلبيسات من السيراميك أو غيره من
المواد الظاهرة، غير الذهب والفضة.

ثانيا:

إذا لم تكن أسنانك معيبة، ولكنك تريد مظهرا جماليا زائدا لها، لم يجز وضع هذه التلبيسات؛ لما في ذلك من الشبه
بالوشر المحرم.

قال الدكتور صالح بن محمد الفوزان في "الجراحة التجميلية" ص491:

"ثانيا: أن يكون التلبيس لمجرد الزينة: وذلك إذا لم تدع الحاجة الطبية إليه، بل كان المقصود الظهور بمظهر
مختلف، تقليدا لرجل أو امرأة، أو رغبة في زيادة مقاييس الجمال.

م؛ بل التلبيس أظهر في ويظهر لي تحريم التلبيس في هذه الحالة؛ وذلك لأن تلبيس الأسنان فيه شبه بالوشر المحرّ
تغيير خلق الله؛ ذلك أنه لا يمكن تثبيت التاج على السن إلا بعد تحضير السن، ببرده وحفره لإيجاد مكان مناسب

للتاج، وقد تقدم أن الوشر عبارة عن تحديد الأسنان وتحزيزها، فإذا كان ذلك في أعلى السن فإنه يؤدي إلى تقصير
د إلا أنه تقصير يسير، وليس كحفر جزء كبير من السن بالأجهزة الحديثة لتثبيت التاج«. رْ طوله بالبَ

، فإن الحفر الذي يذهب بأكثر السن أشد تحريما إذا لم يكن للعلاج وإزالة العيوب« د اليسير محرماً رْ وإذا كان البَّ
د الزينة وزيادة التجمل" انتهى. جرى لمجرّ وإنما يُ

وينظر للفائدة ما سبق في جواب السؤال رقم: )21255(، ورقم: )69812(.

والله أعلم.
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